

**CENTRO CARDIO-NEURO OFTALMOLÓGICO Y TRASPLANTE
(CECANOT)**

MEMORIA ANUAL 2014- 2015

Dr. Federico E. Núñez González. - Director General

- Señores Miembros de la Mesa de Honor
- Autoridades Presentes
- Señores Miembros del Cuerpo Diplomático
- Distinguidos Delegados Internacionales
- Personal Médico y Equipo de Salud del CECANOT
- Señores Miembros de la Prensa Nacional

Señores y señoras

En este presente mes de abril, arribamos al séptimo aniversario de iniciadas las labores en el Centro Cardio - Neuro Oftalmológico y Trasplante – CECANOT, y en esta ocasión coincide con la celebración de la 5ta. Jornada médica, científica internacional, que reúne a tan distinguidas personalidades en el área de la investigación, la cual tiene como tema central “Medicina Crítica”.

La República Dominicana ha tenido grandes avances en el desarrollo de la medicina de tercer nivel en los últimos 15 – 20 años; pero aún adolece de una buena estructura que le de soporte en los servicios que se ofrecen en las unidades de cuidados intensivos, **razón por la cual se hace preciso, continuar con el fortalecimiento de las mismas, mediante la creación de verdaderas unidades de medicina critica;** así como también la formación del personal para su correcto y adecuado manejo.

Esta es, una de las razones por la cual decidimos que el eje central de esta 5ta. Jornada médica girara alrededor de este tema, **“Medicina Critica”** como forma de aunar esfuerzos y con el acostumbrado apoyo de las autoridades del Ministerio de Salud Pública, MSP, generar una alianza estratégica con las instituciones del sector salud, para que nos aboquemos, a aportar ideas y hacer mayores esfuerzos, en aras del fortalecimiento de este servicio que es vital en la preservación de la vida de los pacientes.

Es penoso y doloroso el trajinar que día a día sufren nuestros pacientes, en la búsqueda de una cama para ingresar en una unidad de medicina critica; encontrándose con la dura y cruda realidad, de que en ocasiones no hay disponibilidad, y en ese tenor; debemos resaltar que de las camas existentes en todo el país, dedicadas al uso de pacientes críticos, la gran mayoría, **no reúnen las condiciones médicas requeridas para brindar ese servicio.** De igual manera cabe señalar que solamente **en el Distrito Nacional, reportamos un déficit de más de Doscientos (200) médicos intensivistas, para poder brindar el servicio de medicina crítica con la eficiencia y eficacia que el mismo precisa.** En otros casos; nos encontramos con unidades que no cumplen con los protocolos de nuestro Ministerio de Salud Pública, ni los protocolos y normas internacionales legalmente establecidos.

Sirva este momento, para que se fomente la cruzada que nos llevará a desarrollar una estrategia que culmine con el anhelado deseo, de tener unidades de medicina critica ajustadas a los requerimientos nacionales e internacionales, y como una forma de contribuir a fortalecer estas debilidades en nuestro sistema de salud, el Ministerio de Salud Pública (MSP) a través del CECANOT desde el año 2009, ha aperturado una residencia de **“Medicina Critica”**.

En otro orden de ideas; y adentrándonos al universo de los hechos, quiero aprovechar este escenario para hacer mención de lo que revelan algunas de las estadísticas de nuestro centro, correspondientes al período 2014 - 2015; no sin antes, resaltar que como institución perteneciente al

Ministerio de Salud Pública (MSP), comprometido con el sagrado compromiso de brindar servicio a los sectores más desposeídos de la sociedad, el Centro Cardio Neuro Oftalmológico y Trasplante CECANOT, durante este período brindo servicios de manera gratuita en todas las especialidades que ofrecemos, por un monto superior, a los **CIENTO SETENTA Y SEIS MILLONES DE PESOS (RD\$176,000,000)**.

En ese mismo orden conjuntamente con el programa protegido del Ministerio de Salud Pública (MSP), de manera gratuita, desarrollamos un programa de prevención de retinopatía de la prematuridad, el cual no está contabilizado en el monto anteriormente citado y debemos señalar, que los precios de este procedimiento en el sector privado, oscilan entre **CIENTO DIEZ MIL (RD\$110,000)** y **CIENTO CINCUENTA MIL (RD\$150,000) PESOS**. Pero el valor y lo más significativo de este programa, es que **“logramos evitar que 52 niñitos prematuros nacidos en hospitales y clínicas de nuestro país, hubieran quedado ciegos**. Es bueno recordar, que la ceguera de la prematuridad es irreversible, pero prevenible.

Gracias a la existencia de este programa implementado en CECANOT, esos niñitos que eran potenciales no videntes, podrán disfrutar del don divino del sentido de la vista, y parpar objetivamente el sentido de la naturaleza

Recientemente las estadísticas de este programa fueron presentadas por nuestros oftalmólogos, en el congreso latinoamericano de retina y el mismo suscitó interés por algunos países centroamericanos, los cuales han solicitado, que se les permita asistir a nuestro centro para conocer el programa y replicarlo en sus respectivos países.

Por lo que hacemos propicia la ocasión para informarles que estamos haciendo la coordinación con las autoridades del Ministerio de Salud Pública, con el objetivo **de extender este programa a nivel nacional**.

Nuestro centro, el cual surgió con una nueva visión dentro del modelo de autogestión del sistema nacional de salud pública, dentro de sus estadísticas reporta que ofrecimos una cantidad de **NOVENTA Y SIETE**

MIL DOSCIENTOS DIECISIETE (97,217) consultas en los servicios de Oftalmología, Cardiología, Nefrología y Neurocirugía.

En lo concerniente a los procedimientos realizamos **OCHO MIL SEICIENTOS SESENTA Y SIETE (8,667)** cirugías oftalmológicas de las cuales **SIETE MIL NOVECIENTOS TRES (7,903)** cirugías correspondieron a las cataratas, **“convirtiéndonos por sexto año consecutivo como el centro donde más se realiza este procedimiento constituyendo el 60% de todas las cataratas del país”**.

En el área de neurocirugía realizamos **NOVECIENTOS VEINTINUEVE (929)** cirugías de tumores, aneurisma, epilepsia, parkinson, hernias discales, entre otras.

Realizamos **MIL CIENTO SETENTA Y UNO (1,171)** procedimientos de cateterismo; esto incluye colocación de stents, amplazen, valvuloplastia, marcapasos, etc.

Realizamos **OCHO MIL SEISCIENTOS NOVENTA Y DOS (8,692)** hemodiálisis.

En el área cardiaca, realizamos **CIENTO DIECISEIS (116)** cirugías cardiacas diversas de corazón abierto, con particularidades muy específicas tales como; **“el centro que más cirugías cardiacas realizó en el país, todas los pacientes fueron operados sin usar bomba de circulación extracorpórea, es decir; se operaron con el corazón latiendo, la mortalidad más baja reportada con un 3.4%”** y una estadía de 3.5 día cama.

Realizamos **DOSCIENTOS DIECINUEVE (219)** trasplante de córnea y en este procedimiento empezamos a usar con algunos de los pacientes, previa evaluación, calificación y consentimiento, y **una nueva técnica que en el país, es utilizada únicamente en nuestro centro y que consiste en *Trasplante de Endotelio y Membrana Decemet***.

En el aspecto financiero, debemos resaltar que con la misma subvención que recibimos del Ministerio de Salud Pública (MSP), desde la apertura de nuestro centro, la cual es utilizada para el pago de la nómina. Con la autogestión, financiamos los servicios gratuitos anteriormente enunciado y **mantenemos un programa para la motivación de nuestros principales activos, que son nuestros Recursos Humanos**, que entre otros aspectos, contempla los incentivos, tomando en consideración la productividad y el rendimiento del personal. Y estamos al día con nuestros proveedores.

Pudiéramos seguir arrojando datos muy positivos de las estadísticas del CECANOT, pero dado el tiempo, queremos pasar a señalar algunas cosas que son de vital importancia, como es el hecho de que hemos contribuido a consolidar la cooperación bilateral de nuestro país, consistente en la formación de profesionales de otros países, y en ese tenor, debemos señalar que se encuentran en nuestro centro, cursando la especialidad como oftalmólogo general, médicos de México , el Salvador y Panamá. Ya se han formado otros médicos procedentes de Costa Rica y Ecuador, en áreas de oftalmología general, glaucoma y estrabología; así como también, médicos venezolanos en el área de neurocirugía endovascular, pero además han venido a recibir entrenamiento en el área de hemodinamia, médicos de Puerto Rico y las Antillas menores. **Estos entrenamientos e intercambios bilaterales, nos han dado la oportunidad de ser parte integrante de la cooperación bilateral sur-sur del Ministerio de Planificación, Economía y Desarrollo de la República Dominicana.**

En relación a nuestro plan estratégico; correspondiente al periodo, 2015-2019 debemos señalar que hay muchos proyectos a desarrollar a corto, mediano y largo plazo, para este año, ya algunos de los mismos, han empezado a concretizarse.

En cuanto al Eje Estratégico de Intercambio, Educación e Investigación Continuada. Seguimos ampliando el apoyo a nuestros médicos rotantes y personal que hemos enviado a formarse en sub-especialidades que no teníamos, a países tales como: Colombia, México, Puerto Rico y España.

En ese mismo tenor, debemos resaltar, que tres médicos residentes de Medicina Crítica, partieron hacia Chile para formarse en esa especialidad, Tanto los primeros mencionados, como estos últimos, reciben un apoyo económico por nuestra institución para ese concepto.

A corto plazo, para la semana comprendida entre el 7 y 15 del mes de agosto de este presente año 2015, un equipo de siete (7) médicos oftalmólogos del Instituto Barraquel desde España, visitarán la República Dominicana, para conjuntamente con los Médicos Oftalmólogos del CECANOT, en la fecha indicada, realizar un operativo donde serán intervenido más de 240 pacientes, totalmente gratis.

A mediano plazo, para los próximos meses, también hemos proyectado dar inicio al 1er. Programa de electrofisiología en niños de la República Dominicana.

El desarrollo del CECANOT en las distintas áreas y la utilización de su calidad y tecnología, han llamado la atención a nivel internacional y eso ha posibilitado que seamos parte de un estudio multicentrico que se está realizando a nivel mundial en el área de oftalmología y en otras áreas, estamos a la espera de aprobación del CONABIOS, para iniciar junto a otras instituciones multinacionales, varios trabajos de investigación.

Finalmente; queremos comunicarles que el Bussines Interactive Direction (B.I.D) institución empresarial europea que monitoriza el desarrollo de la calidad y la tecnología a nivel mundial, “**acaba de otorgarnos un galardón en la categoría platino como premio a la calidad, la tecnología y la excelencia**”, el cual recibimos el 22 de marzo de este presente año, en la ciudad de **Ginebra, Suiza.** Es el 2do. Premio

internacional que bajo este concepto recibimos. El primero fue el año pasado, **galardón de oro en Frankfurt Alemania**

Todo indica a que el CECANOT, en el tránsito del tiempo, ha acentuado su crédito como un referente muy significativo a nuestra sociedad y a nivel internacional. No, nos cabe la menor duda, de que hemos hecho lo correcto. Señores autoridades, no les defraudaremos, seguiremos apostando por la calidad de la salud, en favor de las grandes mayorías del pueblo dominicano, **a seguir haciendo, lo que mejor sabemos hacer, continuar revolucionando la medicina dominicana** y a mantener la confianza, en nuestro equipo de trabajo, quienes han dado lo mejor de sí mismo, para ayudarnos a honrar la palabra empeñada, **la clave**, para que brindemos salud altamente especializada, con tecnología de punta al alcance de todas y todos los ciudadanos y ciudadanas que la necesiten.

Muchas Gracias!